



Nombre del alumno:

Yessica Gusmán Sántiz

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

Control de lectura

Materia:

Interculturalidad y salud I

Grado:

1°A

Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud.

El tema tiene que ver con el módulo de salud pública, es decir el enfoque a la comunidad. Existe el diagnóstico de salud poblacional que se basa en investigaciones de la comunidad para el beneficio de esta, pues se busca hacer un análisis del estado en que se encuentra la comunidad, buscando necesidades, deficiencias y como ellos solucionan o que herramientas usan para solución de sus problemas y aspectos negativos de ellos mismos. Incluye tres aspectos importantes aunque agregan uno más, siendo cuatro, es, entonces: ver el estado y necesidades que presentan las personas, así como los problemas tanto sociales como los del proceso de salud y la enfermedad; como segundo la influencia social; tercero, recursos y servicios que se usan para salir adelante de aquellos problemas que puedan presentar; todos estos como factores negativos que presenta la población, sin embargo, se agrega uno último que ya mencionaba, el cual es algo positivo, ya que se trata de lo bueno de la comunidad, en que sobresale, es decir, sus fortalezas. El diagnóstico de salud también se enfoca en otro aspecto en dos perspectivas, las cuales una se basa en los servicios de salud que tienen y la otra en que haya participación de la población ante este análisis. Un autor llamado Testa menciona "hay tres tipos de diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud", esto, claro, desde su conocimiento, los cuales son administrativo, estratégico e ideológico.

La OPS (Organización Panamericana de la Salud por sus siglas) recalca también la importancia de que en este diagnóstico poblacional exista la participación social, ya que con ello ayudará a resolver cada uno de sus problemas, decadencias y deficiencias, así como mejorar sus fortalezas. En otro punto de vista, Lang y Rayner analizaron modelos de la salud pública, tales como: sanitarista-ambiental; biomédico; social; tecno-económico y finalmente el ecológico. Todo esto depende también del medio ambiente y su relación con la sociedad, con una "visión holística", de ahí el enfoque en ecosalud, donde Lebel lo va definiendo con respecto a ecosistemas que hay un gran vínculo con nosotros como personas ya que influyen grandemente en ese proceso de la salud - enfermedad. Así mismo, este autor Lebel, menciona 3 principios planteados por el mismo: se basa en la ~~trans~~disciplinas, género y la equidad para que con ello pueda existir una correcta participación social entre este diagnóstico de comunidad.

En el artículo se realizó un preciso diagnóstico de comunidad donde se enfocaron en localidades de México: específicamente la Nopanera, donde contribuyeron equipos multidisciplinario, desde personal de salud, profesoras, estudiantes e inclusive autoridades. Se analizaron datos generales de principio y determinaron que el agua es naiente principalmente de un río, así como antecedentes de la comunidad, donde se uloca y como se encuentra ahora en base a sus necesidades o sus problemáticas.

Dentro de este diagnóstico comunitario se dió paso a cinco fases, de las cuales: **recolección**

de información en fuentes secundarias, que incluyeron los antecedentes, factores del ambiente y los daños en cuanto a la salud; el segundo, fue el **acercamiento**, donde todo el equipo entrevista a las autoridades para acordar el objetivo del diagnóstico e ir mejorando; el tercero, fue el **diagnóstico**, que se basa en la recopilación de la información y este se subdividió en otros apartados, donde se obtuvo fuentes secundarias como las causas de muerte en la comunidad, las demandas en las consultas, las enfermedades que mayormente se dan, entre otros, se usaron como cuantitativos, mientras que los cualitativos fueron los registros etnográficos de eventos que se presentaron, así también la cartografía social y finalmente la asamblea comunitaria, que en resumen se basa de la participación social; el cuarto se trata de la **priorización**, donde se analizaron primeramente los problemas de la población con la ayuda de ellos para posterior poder hacer una priorización de esos problemas con base a unos criterios; como último punto fueron los **resultados** que con la participación social se llegaron a acuerdos para poder solucionar las problemáticas.

Con todo esto, nos damos cuenta del papel importante que juega la salud pública y el diagnóstico comunitario, aunque sin duda no sería efectivo sin ayuda de la sociedad y su participación, son de gran importancia para poder determinar sus necesidades y problemáticas de cada comunidad para llegar a una solución, es por ello que la **OMS** se enfoca así mismo en esta parte del diagnóstico ya que integrar a la población suma puntos para sus beneficios.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

Monrreal, L. A., Córtez Lugo, M., Parada Toro, I., Pacheco Magaña, L. E., & Magaña Valladares, L. Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. *Revista Saúde Pública* 2015, 49:78, 1-8.